

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

Pasión por educar

Asignatura:

SALUD PÚBLICA

Catedrático:

VÍCTOR MANUEL NERY

Tema:

CONCEPTO DE SALUD PÚBLICA

Alumna:

FATIMA MONTSERRAT CRUZ HERNANDEZ

Licenciatura:

Enfermería

Cuatrimestre:

Tercero

Pichucalco Chiapas, jueves 07 de mayo del 2020

Contenido

SALUD PÚBLICA	3
EN MÉXICO	3
SALUD PÚBLICA EN LA CULTURA GRIEGA	3
EN LA CULTURA ROMANA.....	4
CIVILIZACIÓN INDÚ.....	6
BIBLIOGRAFÍA	8

SALUD PÚBLICA

La salud pública es una disciplina que se encarga de la protección de la salud a nivel poblacional, su principal tarea es la de invitar a la población a preservar la salud mediante campañas para informar a los habitantes, así como los encargados de la protección a la salud deben actualizarse con investigaciones, claro que todo debe ser basado a principios científicos y comprobables con ayuda de diversas áreas que comprendan la conducta humana, la medicina y como se conjugan.

Práctica social integrada que tiene como objeto y sujeto de estudio la salud de las poblaciones humanas.

Ciencia encargada de prevenir la enfermedad, la discapacidad, prolongar la vida, fomentar la salud física y mental mediante esfuerzos organizados de la comunidad.

Especialidad no clínica de la medicina enfocada en la promoción, prevención e intervención.

Conjunto de actividades organizadas por las administraciones públicas con la participación de la sociedad para prevenir la enfermedad así como para proteger, promover y recuperar la salud.

Es la disciplina dedicada al estudio de la salud y la enfermedad en las poblaciones.

Es la ciencia y el arte de prevenir las enfermedades prolongar la vida y fomentar la salud.

Es la responsabilidad estatal y ciudadana de protección de la salud como un derecho esencial individual y colectivo

EN MÉXICO

En los primeros años del siglo XX se usaban todavía en México las palabras salubridad y beneficencia. La primera más bien despierta la idea de lo que es bueno para la salud. La segunda se refiere a los servicios de salud que presta el gobierno. El concepto actual de salud pública se usa en todo el mundo y es más complejo. La mayoría de los países coinciden en que la salud pública depende de elementos económicos, políticos, sociales, culturales y ecológicos. En México, al finalizar el siglo XX, la salud pública tiene una posición integral que comprende la relación mutua entre el gobierno y la sociedad en cuestiones de salud ambiental y colectiva, servicios de salud, programas de medicina preventiva y programas contra enfermedades que, por su alta frecuencia o peligrosidad, se convierten en problemas de salud pública

Al finalizar el siglo XIX, se inició la medicina preventiva y la sociología médica. En 1880 el médico José Lobato publicó un artículo en la Gaceta Médica de México donde relaciona por primera vez la sociología y la salud pública. Recordemos que la sociología médica se refiere al análisis sociológico del sistema de salud y de los factores sociales que influyen sobre la salud

La salud pública mexicana se modernizó en el siglo XIX y se incorporó al concierto mundial en el siglo XX. Durante la primera mitad del siglo pasado la caridad, como función de la iglesia en materia de salud, fue sustituida por el principio juarista de beneficencia pública como obligación del estado hacia la sociedad.

SALUD PÚBLICA EN LA CULTURA GRIEGA

Fue en Grecia donde, a partir de la actividad de Hipócrates, la medicina comenzó la búsqueda de una explicación racional de las enfermedades, atendiendo a sus síntomas para formular un diagnóstico y ofrecer el tratamiento más adecuado

La curación de las heridas de guerra impulsó el desarrollo de la medicina.

Fue aquí donde formaron la base de la cultura occidental, y como tal de ellos heredamos la mayoría de nuestras percepciones sobre la salud y medicina.

Los griegos valoraban la medicina preventiva más que la curativa, y promovían la salud por medio de ejercicio y nutrición.

Consideraban que la enfermedad era el resultado de un desequilibrio entre medio ambiente y ser humano, tenían a dioses como Panacea y Asclepio.

La mayor parte del tiempo, el dios sanador actuaba mediante «incubación»: era el caso de Asclepio en Epiaduro, o en Atenas, o de Anfiarao en Oropo y en Tebas. El ritual comenzaba para el enfermo con un baño de purificación, seguido de un sacrificio relativamente modesto y accesible a todo. No era el ritual el que se adaptaba a la patología, sino a la inversa: si el enfermo reaccionaba a los rituales de un dios, era porque su mal había sido enviado por tal dios. En ausencia de reacción, se pasaba al siguiente dios.

Algunos médicos eran pagados por las ciudades, dando origen al oficio público.

La medicina griega es la medicina desarrollada en la Antigua Grecia. Probablemente basada en la medicina egipcia, se remonta a la época homérica, aunque verdaderamente no se desarrolló hasta el siglo V a. C. con Hipócrates.

Hipócrates es considerado el padre de la medicina y quién dio lugar a los términos epidemia y endemia. En él están basados el corpus Hipocrático y el juramento Hipocrático.

De sus aportes destacaba que descartó la religión como causa de las enfermedades. Para la medicina debía basarse en la observación y racionalización.

También ideó la teoría de los cuatro humores. (Bilis amarilla, bilis negra o melancolía, flema o linfa, y sangre), cuyo desequilibrio causa la enfermedad física.

EN LA CULTURA ROMANA

Los romanos pobres se bañaban en el contaminado Tíber; en las pequeñas aldeas las aguas negras corrían al descubierto por las calles. Sin embargo, de los pueblos de la antigüedad los ciudadanos del imperio eran los que más se lavaban y bañaban. Catorce acueductos cuya extensión sumaba 2.000 km, proporcionaban teóricamente en Roma a cada persona el uso de 500 litros diarios de limpia y saludable agua de manantial. Algunos palacios y burdeles robaban el agua de la corriente principal causando en una ocasión una sequía. Mas, por lo regular, había suficiente agua para los hogares, fuentes, jardines y las mil o más piscinas, once grandes termas y lagos artificiales para los simulacros de batallas navales.

Casi todas las viviendas tenían cisternas, los pantanos y lugares cenagosos eran saneados metódicamente, y las leyes obligaban a sepultar los cadáveres fuera de la ciudad. Los médicos del ejército eran a la vez inspectores de salud pública, examinando incluso las provisiones de alimentos. La prostitución se hallaba reglamentada.

A medida que la sombra de la Edad Media se aproximaba más y más, el legado de Roma a la medicina quedó circunscripto a: salubridad pública, higiene personal, inspección de alimentos, reglamentación de la prostitución, campañas antipalúdicas. Los hospitales militares fueron los precursores de los civiles. Se organizó la enseñanza médica y la profesión adquirió dignidad. Pero uno de los puntos débiles en la enseñanza de Galeno, fue haber entorpecido, con su dogmatismo, el progreso de la medicina por siglos. El contenido teleológico de sus ideas concordó con la teología de la fe cristiana que iba en crescendo, y siglos después la oposición a tales conceptos constituyó una grave ofensa. La

sobreestimación del poder de la mente sobre el cuerpo, que caracterizó la filosofía galénica, aminoró el interés en los experimentos fisiológicos, especialmente después de que la Iglesia adquirió el poder temporal y se convirtió en la depositaria de los conocimientos. El afán por la experimentación pareció desvanecerse con Galeno, convirtiendo al hombre en simple engranaje de la máquina celestial. El último siglo del Imperio romano aceleró la decadencia de las costumbres; guerras y luchas civiles asolaron los campos, epidemias terribles acabaron con algunas poblaciones; regiones enteras cayeron presas del hambre y la sequía. La estrecha relación con los pueblos de Oriente y el desarrollo del fervor religioso entre las clases menesterosas ayudaron a desviar el progreso médico hacia el misticismo.

No debemos olvidar que las nociones modernas sobre higiene pública son del siglo XIX. La Revolución Industrial y la urbanización fueron paralelas a la revolución médica. Desde la grandiosa Roma, con sus 14 acueductos, hasta la ciudad provincial más pequeña, todas las urbes romanas contaban con baños públicos, dotados la mayoría de agua caliente.

Los romanos no entendían las enfermedades infecciosas de la forma que lo hacemos nosotros ahora, así que no podemos presumir que levantarán letrinas para frenar la propagación de enfermedades. No obstante los saneamientos aún tenían su utilidad; los retretes venían bien para evitar que la gente tuviera que dejar la ciudad para ir a casa a hacer sus necesidades, los baños públicos debieron hacer que la gente oliera mejor y los acueductos minimizarían el riesgo de quedarse sin agua. Pero ninguna de estas cosas parece haber reducido el riesgo de infectarse con algún parásito.

El sistema de salud romano se basó en aspectos fundamentales que aún en la actualidad observamos en nuestra sociedad. Algunos de los aportes de esta civilización a la medicina y salud pública son el sistema de alcantarillado, baños públicos, manejo de desechos, hospitales militares, legislación de la práctica y enseñanza médica. La cirugía y odontología fueron principales aportes de esta civilización a la medicina moderna.

CIVILIZACIÓN JUDIA

Con la aparición de las religiones abrahámicas monoteístas, se abre un nuevo panorama que se extenderá de oriente a occidente. Surge primero el Judaísmo, tal vez más de 1.000 años antes de nuestra Era, luego el Cristianismo que se extiende a partir del siglo III dC, cuando se hace religión oficial del Imperio Romano con Constantino, y por último, en el siglo VII, el Islam. El pueblo judío ya había reunido un valioso conjunto de conocimientos y prácticas higiénico-dietéticas que plasmados en sus textos sagrados, tendrían honda repercusión en favorecer el desarrollo de los médicos en los siglos siguientes. Siguiendo la Torá (el Pentateuco: Génesis, Éxodo, Levítico, Números y Deuteronomio) y el Talmud, los médicos judíos ganarían pronta fama y serían quienes atendieran a los personajes principales, incluyendo a los reyes y sus cortes. La higiene ritual del lavado de manos les permitió desarrollar con eficacia su labor y acrecentar su prestigio, además de su acumulación de saber que con los siglos se fue reuniendo del estudio de los griegos y sus obras [antes de Ignaz

Fulop Semmelweis (1818-1865)].

Desde los inicios de su historia hasta los tiempos modernos los judíos han ejercido una notable influencia en el desarrollo de la ciencia médica. Sus antiguos sacerdotes eran los custodios de la salud pública. El médico -instrumento a través del cual el Creador sanaba a un enfermo- tenía altos estándares éticos y valoraba su vocación como algo espiritual y no simplemente como una profesión ordinaria.

Los sabios veían una conexión muy cercana entre la medicina y la religión, esto es, entre el cuerpo y el alma. El cuerpo, pensaban, pertenecía a Dios y era una especie de préstamo concedido a los hombres durante su estancia en la tierra. El cuidar el

cuerpo, mantenerlo limpio y sano, era un deber religioso a través del cual se honraba al Creador.

Por su importancia en el marco de los asuntos religiosos la medicina fue santificada por la ley bíblica. El estudiar o enseñar la palabra divina en espera de un sueldo no era ético, por lo que aquellos que dominaban las Escrituras hebreas elegían la medicina -como profesión adicional- para lograr un sustento. Esta tendencia se intensificó durante la Edad Media cuando a los judíos se les excluyó de casi todas los oficios y la medicina permaneció como una de las pocas ocupaciones dignas a través de la cual podían subsistir.

Los antiguos hebreos tenían conciencia de que las enfermedades contagiosas se diseminaban a través del contacto directo por lo que establecieron una serie de medidas preventivas como era el hervir y tallar la ropa y los utensilios de cocina. Entre las regulaciones sanitarias se incluían el aislamiento de los infectados y la purificación de instrumentos de esta índole. Así mismo, la legislación dentro de la vida sexual, el baño frecuente, las estrictas regulaciones dietéticas y sanitarias, la observancia de un día de descanso (el sábado) -entre otras- evitaron que enfermedades prevalentes en la zona se diseminaran.

Las enfermedades más comunes de la época son mencionadas en diversos versículos bíblicos: gonorrea, epilepsia, osteomielitis, plaga bubónica, lepra. A excepción del caso de la picadura de serpiente los remedios y tratamientos no incluyen rituales mágicos. La terapia bíblica abarcó el lavado de la parte afectada y la utilización de aguas terapéuticas, bálsamos, aceites y vendas.

Entre los judíos -a diferencia de los egipcios- no había médicos especializados, pero el Talmud (compendio de leyes) menciona dos tipos de médicos: rofe y rofe umman, esto es médico experimentado y cirujano. Se cree que no existían hospitales y en caso de enfermedad los pacientes acudían a la casa del médico. No obstante, se sabe que se habilitaban partes de las sinagogas para el cuidado de los enfermos y que contaban con salas de operación construidas con mármol para mantenerlas limpias.

Por ley los médicos debían recibir honorarios adecuados a su trabajo y no se aprobaban los servicios médicos gratuitos, porque creían que "un médico que no cobra es porque no vale". Sin embargo, se les exigía que tuvieran consideración para las personas de escasos recursos, tradición que se mantuvo a lo largo de los siglos.

En distintas latitudes a lo largo del siglo XX los judíos han sido galardonados con el Premio Nobel de Medicina por su contribución a la medicina clínica, a la quimioterapia, inmunología, hematología, oncología y dermatología, entre otras.

Entre ellos podemos mencionar a Paul Ehrlich con su descubrimiento del salvarsán, de Ernest Chain con la penicilina, de Jonas Salk y Albert Sabin con la vacuna contra la poliomielitis, de Minkowsky con la insulina, de Arthur Kornberg con la síntesis del DNA, de Selman Wachsman con la estreptomycin, de Karl Landsteiner con su separación de los grupos sanguíneos y de Oscar Liebereich con la invención de las drogas para la epilepsia.

CIVILIZACIÓN INDÚ

En general, las condiciones sanitarias del país son deficientes, aunque en las grandes ciudades es posible recibir asistencia médica muy sofisticada. Sin embargo, las comunicaciones y el transporte son muy difíciles, especialmente en determinadas áreas de gran interés turístico (Himalaya).

Sistema sanitario

Tipo de sistema sanitario: La infraestructura sanitaria se aleja mucho de las normas europeas en las grandes ciudades y puede llegar a ser totalmente inexistente en los medios rurales. La provisión de productos farmacéuticos no cabe darse por descontada y es muy irresanitari

Cobertura: La mayoría de los hospitales exigen el pago anticipado o confirmación del seguro antes del tratamiento. No existe información clara sobre las prácticas de pago o si las tarjetas de crédito son aceptadas para la atención médica.

Red asistencial: Más desarrollada en principales ciudades, Nueva Delhi, Bombay, Calcuta y Madras-Chennai. Nulo o inexistente en zonas rurales.

Calidad asistencial: En general baja en todo el país salvo en algunos hospitales de grandes ciudades donde es posible recibir asistencia médica muy sofisticada.

BIBLIOGRAFÍA

<https://definicion.de/salud-publica/>

<https://www.google.com/search?q=salud+p%C3%BAblica+en+la+cultura+griega&oq=salud+p%C3%BAblica+en+la+cultura+griega&ags=chrome..69i57j0.15663j0j4&client=ms-android-americanovil-mx-revc&sourceid=chrome-mobile&ie=UTF-8#sbfbu=1&pi=salud%20p%C3%BAblica%20en%20la%20cultura%20griega>

<https://www.google.com/search?q=salud+p%C3%BAblica+en+la+cultura+griega&oq=salud+p%C3%BAblica+en+la+cultura+griega&ags=chrome..69i57j0.15663j0j4&client=ms-android-americanovil-mx-revc&sourceid=chrome-mobile&ie=UTF-8>

https://www.google.com/search?client=ms-android-americanovil-mx-revc&sxsrf=ALeKk01t7j97-t0qNXGEXh2VTsO49PDw2w%3A1588788643279&ei=o_2yXvWhEMPp_Qac1LP_YDA&q=salud+en+la+antigua+grecia&oq=salud+p%C3%BAblica+en+la+cultura+griega&gs_lcp=ChNtb2JpbGUtZ3dzLXdpei1zZXJwEAEYADIECAAQRzIECAAQRzIECAAQRzIECAAQRzIECAAQR1AAWABg47UEaABwAXgAgAEAiAEAkqEAmAEA&sclient=mobile-gws-wiz-serp#sbfbu=1&pi=salud%20en%20la%20antigua%20grecia

https://www.google.com/search?client=ms-android-americanovil-mx-revc&sxsrf=ALeKk01t7j97-t0qNXGEXh2VTsO49PDw2w%3A1588788643279&ei=o_2yXvWhEMPp_Qac1LP_YDA&q=salud+en+la+antigua+grecia&oq=salud+p%C3%BAblica+en+la+cultura+griega&gs_lcp=ChNtb2JpbGUtZ3dzLXdpei1zZXJwEAEYADIECAAQRzIECAAQRzIECAAQRzIECAAQRzIECAAQR1AAWABg47UEaABwAXgAgAEAiAEAkqEAmAEA&sclient=mobile-gws-wiz-serp

https://www.google.com/amp/s/historia.nationalgeographic.com.es/a/medicina-grecia-antigua-nacimiento-ciencia_7023/amp

[https://www.google.com/search?client=ms-android-americanovil-mx-revc&sxsrf=ALeKk03e91oSYCZn0MSze-vTcrtOY1TV-A%3A1588788717473&ei=7f2yXrmxHKiw_Qa9rL-QAw&q=salud+p%C3%BAblica+en+la+antigua+grecia&oq=salud+p%C3%BAblica+en+la+antigua+grecia&gs_lcp=ChNtb2JpbGUtZ3dzLXdpei1zZXJwEAMyBAgAEEcyBAgAEEcyBAgAEEcyBAgAEEedQ5uQBWJrxAWDd9QFoAHABeACAQCIAQCQAQCQAQCgAQE&sclient=mobile-gws-wiz-serp](https://www.google.com/search?client=ms-android-americanovil-mx-revc&sxsrf=ALeKk03e91oSYCZn0MSze-vTcrtOY1TV-A%3A1588788717473&ei=7f2yXrmxHKiw_Qa9rL-QAw&q=salud+p%C3%BAblica+en+la+antigua+grecia&oq=salud+p%C3%BAblica+en+la+antigua+grecia&gs_lcp=ChNtb2JpbGUtZ3dzLXdpei1zZXJwEAMyBAgAEEcyBAgAEEcyBAgAEEcyBAgAEEcyBAgAEEedQ5uQBWJrxAWDd9QFoAHABeACAQCIAQCQAQCQAQCgAQE&sclient=mobile-gws-wiz-serp)

<https://es.slideshare.net/mobile/TommyPaulGuerreroPim/salud-publica-en-la-edad-antigua>

<https://www.google.com/search?q=medicina+en+la+cultura+griega&oq=medicina+en+la+cultura+gr&ags=chrome.0.0j69i57j0l2.9924j0j4&client=ms-android-americanovil-mx-revc&sourceid=chrome-mobile&ie=UTF-8>

https://es.wikipedia.org/wiki/Medicina_griega

<https://promocionandolasalud.wordpress.com/salud-publica-en-roma/>

<https://prezi.com/77zymz0eaur/salubridad-publica-romana/>

<https://quevelenaltolosdatos.com/2018/08/30/salud-publica-en-la-roma-antigua/>

<https://www.tribuna.org.mx/judaismo/846-la-medicina-en-el-judaismo.html>

http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006

https://www.scielo.br/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0104-59701998000200002